

Zeitschrift: Bulletin de l'Association Pro Aventico

Herausgeber: Association Pro Aventico (Avenches)

Band: 48 (2006)

Vorwort: Editorial

Autor: Hoculi-Gysel, Anne

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Éditorial

L'année 2006 a été endeuillée par la disparition brutale de Jacques Morel. Cet archéologue vif et passionné était engagé depuis plus de vingt ans pour les fouilles archéologiques d'*Aventicum*, et sa mort a été vécue par l'ensemble de l'équipe de manière extrêmement douloureuse, comme la perte d'un ami. Tous ceux qui l'ont connu et apprécié son intégrité, son enthousiasme et sa curiosité intellectuelle garderont de lui un souvenir ému.

Parmi les événements importants qui ont marqué l'année 2006, il y a en premier lieu le colloque sur les sanctuaires qui s'est tenu à Avenches du 2 au 4 novembre. Près de deux cents archéologues, venus de sept pays différents, ont débattu, trois jours durant, de la topographie sacrée et des rituels dans les provinces romaines du nord-ouest, les sanctuaires d'*Aventicum* servant de point de référence. Comme le montre Marie-France Meylan Krause dans le compte-rendu qu'elle en propose dans ce bulletin, ce colloque aura permis, sur plusieurs points, de faire des percées significatives dans l'appréhension scientifique du rôle de ces sanctuaires pour la capitale et le territoire des Helvètes. Nous préparons la publication des Actes et nous réjouissons de faire ainsi bénéficier le public intéressé de ces avancées.

L'exposition *Marc Aurèle – L'incroyable découverte du buste en or à Avenches*, a duré du 11 mai au 5 novembre 2006. Le buste original, exposé pour la deuxième fois seulement sur son lieu de découverte en 1939, a attiré des milliers de visiteurs, et a contribué au renouveau de l'intérêt d'un grand public pour le passé romain de la Suisse. Le catalogue, richement documenté, représente en fait le premier ouvrage consacré entièrement à ce buste et en restera vraisemblablement l'ouvrage de référence.

Le fascicule de cette année réunit deux articles principaux de nature très différente :

Le premier article est une étude issue d'un mémoire de licence présenté en 2006 à l'Université de Lausanne. Son auteur, Cédric Grezet, y offre une analyse complète et très innovatrice des aqueducs d'*Aventicum*. Des contributions de ce genre sont bienvenues aussi dans la mesure où elles illustrent la possibilité d'intensifier la collaboration entre notre site et les universités et d'intégrer de jeunes chercheurs au travail mené par des équipes constituées.

Le second article principal résulte, lui, de la coopération entre Sophie Delbarre-Bärtschi et Martin Bossert, avec la participation de Pierre Blanc et Philippe Bridel. Il porte sur une salle de réunion décorée au sol d'une mosaïque et équipée d'un banc de pierre sculptée. Cette salle de réunion, découverte en marge du forum lors des fouilles de 2003, apporte quelques lumières nouvelles sur la qualité des mosaïques et des éléments sculptés ainsi que sur la conception architecturale du forum d'*Aventicum*. A sa manière, et au-delà même de son apport scientifique, cette étude illustre la collaboration féconde entre responsables du chantier, spécialistes « maison » et tels spécialistes pointus appelés de l'extérieur.

Enfin, nous sommes heureux de pouvoir présenter les rapports annuels des responsables de secteurs : les fouilles, les monuments, le laboratoire de conservation et de restauration, les collections, la bibliothèque et les archives, ainsi que le musée. Ces rapports permettent de se faire une idée de la diversité, du volume et de l'intérêt des activités menées sur le site d'*Aventicum*.

Anne HOCHULI-GYSEL